<u>Célébration œcuménique dimanche 22 janvier 23,</u>
<u>Salle de Moutiers 11h</u>

Prélude : Musique

Appel à se rassembler

Sœurs et frères, nous sommes ici rassemblés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, qui nous donne sa grâce et la paix. Par les eaux du baptême, nous sommes devenus membres du Corps du Christ, mais par nos péchés, nous nous sommes blessés et fait souffrir les uns les autres.

Nous avons échoué à faire le bien. Face à l'oppression cruelle, nous n'avons pas recherché la justice, ni tenu compte du commandement de Dieu de prendre la défense de la veuve et de l'orphelin. Ici rassemblés, réfléchissons à nos actions et à nos inactions et apprenons à faire le bien et à rechercher la justice. Nous avons besoin de la grâce de Dieu pour surmonter nos divisions et pour éradiquer les systèmes et les structures qui ont contribué à désunir nos communautés. Nous sommes réunis pour prier ensemble et renforcer l'unité que nous avons en Christ pour « ouvrir nos cœurs, afin que nous ayons l'audace de découvrir les richesses de l'inclusion et les trésors de la diversité parmi nous. Prions avec ferveur ».

Chant: Témoins ensemble, disciples

Paroles de bienvenue

Bienvenue à cette célébration œcuménique, préparée cette année par les chrétiens du Minnesota. Cette célébration est vécue à travers le monde entier. Nous partagerons ainsi ces textes, ces prières et ce thème : « Apprenez à faire le bien, recherchez la justice », qui est un verset du prophète Ésaïe. Cette thématique s'inscrit dans l'Histoire des États Unis, où les différences de traitement entre amérindiens, noirs et blancs persistent malgré la fin de l'esclavage et de la ségrégation.

Que le Seigneur nous conduise dans cette célébration. Amen

Invitation à la confession et au pardon

Nous sommes invités à confesser nos péchés en reprenant les paroles du prophète Ésaïe.

Quand vous venez vous présenter devant moi, qui vous demande de fouler mes parvis ? Cessez d'apporter de vaines offrandes : la fumée, je l'ai en horreur !

A: Pardonne-nous Seigneur quand nous venons te rendre gloire sans marcher humblement devant toi.

Silence

Sabbat, convocation d'assemblée... je n'en puis plus des forfaits et des fêtes. Vos fêtes de la nouvelle lune et vos solennités, je les déteste, elles me sont un fardeau, je suis las de les supporter.

A : Nous demandons pardon pour la complicité des Églises dans les maux engendrés par le colonialisme à travers le monde.

Silence

Quand vous étendez les mains, je me voile les yeux, vous avez beau multiplier les prières, je n'écoute pas : vos mains sont pleines de sang.

A : Nous demandons pardon car nous avons péché en étant complices de l'injustice et de l'oppression qui étouffent la riche harmonie de ta création.

Silence

Un animateur verse lentement une cruche d'eau dans les fonts baptismaux ou dans une cuve pendant la lecture

Lavez-vous, purifiez-vous. Ôtez de ma vue vos actions mauvaises, cessez de faire le mal. Apprenez à faire le bien, recherchez la justice, mettez au pas l'exacteur, faites droit à l'orphelin, prenez la défense de la veuve.

A : Comme nous avons été purifiés par les eaux vives du baptême, pardonnenous à nouveau et réconcilie-nous les uns avec les autres et avec la création.

Silence

Venez et discutons, dit le Seigneur. Si vos péchés sont comme l'écarlate, ils deviendront blancs comme la neige. S'ils sont rouges comme le vermillon, ils deviendront comme de la laine.

Que Dieu, dans sa miséricorde, vous libère de vos péchés afin que vous fassiez justice, aimiez la bonté et marchiez humblement avec votre Dieu.

Silence

Que Dieu tout-puissant entende nos prières, ait pitié de nous et nous pardonne nos péchés.

A: Nous rendons grâce à Dieu.

Prière

Seigneur Dieu, nos cœurs et nos corps rendent grâce pour cette occasion qui nous est donnée de nous présenter à toi pour confesser nos péchés d'injustice et de division.

Ensemble, nous formons une sainte famille et venons à toi, unis dans la belle diversité de ta création : certains dans le monde sont des indigènes, d'autres des descendants d'esclaves, d'autres encore des descendants d'esclavagistes, certains des migrants ou encore des réfugiés, mais nous faisons tous partie de l'unique Corps du Christ. Nous te louons car par les eaux vives du baptême, nos péchés, rouges comme l'écarlate, ont été lavés et nous avons été guéris, en devenant membres de ta communauté d'amour, la famille de Dieu. Nous te rendons grâce et te louons, Dieu créateur.

Faisant route tous ensemble, nous célébrons, le cœur et les yeux ouverts pour comprendre et grandir dans la sainte sagesse que partagent et transmettent tous les peuples entre eux. Aide-nous à choisir l'unité entre nous et rappelle-nous que nous faisons partie d'une seule et même famille, rassemblée par ton Esprit Saint, au milieu de ta création.

A Amen

Chant: L'amour jamais ne passera

Lecture de l'Épître aux Éphésiens 2,13-22

¹³Mais maintenant, en Jésus Christ, vous qui jadis étiez loin, vous avez été rendus proches par le sang du Christ. ¹⁴C'est lui, en effet, qui est notre paix : de ce qui était divisé, il a fait une unité. Dans sa chair, il a détruit le mur de séparation : la haine. ¹⁵Il a aboli la loi et ses commandements avec leurs observances. Il a voulu ainsi, à partir du Juif et du païen, créer en lui un seul homme nouveau, en établissant la paix, ¹⁶et les réconcilier avec Dieu tous les deux en un seul corps, au moyen de la croix : là, il a tué la

haine. ¹⁷Il est venu annoncer la paix à vous qui étiez loin, et la paix à ceux qui étaient proches.

¹⁸Et c'est grâce à lui que les uns et les autres, dans un seul Esprit, nous avons l'accès auprès du Père. ¹⁹Ainsi, vous n'êtes plus des étrangers, ni des émigrés ; vous êtes concitoyens des saints, vous êtes de la famille de Dieu. ²⁰Vous avez été intégrés dans la construction qui a pour fondation les apôtres et les prophètes, et Jésus Christ lui-même comme pierre maîtresse. ²¹C'est en lui que toute construction s'ajuste et s'élève pour former un temple saint dans le Seigneur. ²²C'est en lui que, vous aussi, vous êtes ensemble intégrés à la construction pour devenir une demeure de Dieu par l'Esprit.

Psaume 42

Comme une biche se tourne vers les cours d'eau, ainsi mon âme se tourne vers toi, mon Dieu. J'ai soif de Dieu, du Dieu vivant : Quand pourrai-je entrer et paraître face à Dieu ?

A Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore.

Jour et nuit, mes larmes sont mon pain, quand on me dit tous les jours : « Où est ton Dieu ? » Je me laisse aller à évoquer le temps où je passais la barrière, pour conduire jusqu'à la maison de Dieu, parmi les cris de joie et de louange, une multitude en fête.

A Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore.

Pourquoi te replier, mon âme, et gémir sur moi ? Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore, lui et sa face qui sauve. Mon âme s'est repliée contre moi.

A Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore.

Le jour, le Seigneur exerçait sa fidélité ; la nuit, je le chantais, et je priais Dieu qui est ma vie. Je veux dire à Dieu mon rocher : « Pourquoi m'as-tu oublié ?Pourquoi m'en aller, lugubre et pressé par l'ennemi ? »

A Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore.

Mes membres sont meurtris, mes adversaires m'insultent en me disant tous les jours : « Où est ton Dieu ? » Pourquoi te replier, mon âme, pourquoi gémir sur moi ?

A Espère en Dieu! Oui, je le célébrerai encore.

Chant: Chante Alleluia

Lecture de l'Évangile Matthieu 25,31-46

³¹« Quand le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, accompagné de tous les anges, alors il siégera sur son trône de gloire. ³²Devant lui seront rassemblées toutes les nations, et il séparera les hommes les uns des autres, comme le berger sépare les brebis des chèvres. ³³Il placera les brebis à sa droite et les chèvres à sa gauche. ³⁴Alors le roi dira à ceux qui seront à sa droite : "Venez, les bénis de mon Père, recevez en partage le Royaume qui a été préparé pour vous depuis la fondation du monde. ³⁵Car j'ai eu faim et vous m'avez donné à manger ; j'ai eu soif et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger et vous m'avez recueilli ; ³⁶nu, et vous m'avez vêtu ; malade, et vous m'avez visité ; en prison, et vous êtes venus à moi."

³⁷Alors les justes lui répondront : "Seigneur, quand nous est-il arrivé de te voir affamé et de te nourrir, assoiffé et de te donner à boire ? ³⁸Quand nous est-il arrivé de te voir étranger et de te recueillir, nu et de te vêtir ? ³⁹Quand nous est-il arrivé de te voir malade ou en prison, et de venir à toi ?" ⁴⁰Et le roi leur répondra : "En vérité, je vous le déclare, chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits, qui sont mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait !"

⁴¹Alors il dira à ceux qui seront à sa gauche : "Allez-vous-en loin de moi, maudits, au feu éternel qui a été préparé pour le diable et pour ses anges. ⁴²Car j'ai eu faim et vous ne m'avez pas donné à manger ; j'ai eu soif et vous ne m'avez pas donné à boire ; ⁴³j'étais un étranger et vous ne m'avez pas recueilli ; nu, et vous ne m'avez pas vêtu ; malade et en prison, et vous ne m'avez pas visité." ⁴⁴Alors eux aussi répondront : "Seigneur, quand nous est-il arrivé de te voir affamé ou assoiffé, étranger ou nu, malade ou en prison, sans venir t'assister ?" ⁴⁵Alors il leur répondra : "En vérité, je vous le déclare, chaque fois que vous ne l'avez pas fait à l'un de ces plus petits, à moi non plus vous ne l'avez pas fait." ⁴⁶Et ils s'en iront, ceux-ci au châtiment éternel, et les justes à la vie éternelle. »

Seigneur, donne nous ton Esprit, que des mots que nous venons de lire, jaillisse une parole de vie, une parole pour nos vies. Amen

Chant: Chante Alleluia

Homélie/Sermon

Pour préparer cette médiation, j'ai relu le document préparatoire élaboré par les Églises chrétiennes du Minnesota. Et elles mettent bien en lumière le poids que les Églises des siècles passés ont eu dans la mise en place et la justification de l'esclavage et de la ségrégation. Ce qui m'a frappé c'est les effets persistants de ces oppressions malgré leur abolition. Cela m'a fait penser à un coussin à mémoire de forme. Je ne sais pas si vous voyez. C'est un coussin qui épouse la forme de votre tête quand vous vous couchez, et qui quand vous vous levez garde un peu cette forme.

Votre tête n'est plus là, mais le coussin garde la forme de son poids. Il en va de même pour nos sociétés, les oppressions du passé, même si elles ne sont plus officiellement mises en œuvre, continuent d'oppresser les plus faibles. C'est la structure elle même qui est déformée, oppressive. Et ce n'est pas valable qu'aux États Unis d'Amérique. L'Europe et la France en particulier ont participé à l'esclavage, au colonialisme, à l'exploitation d'humains. Et nous en voyons encore les traces mortifères aujourd'hui. Le racisme, le sexisme, le communautarisme sont des reliquats des structures d'oppressions d'autrefois. Le coussin de nos sociétés est déformé.

Alors que faire ? Relire ce texte d'Ésaïe, qui prend tout son sens. Car il nous appelle à pratiquer la justice, à faire droit à l'orphelin, à la veuve. C'est à dire aux plus fragiles. Aujourd'hui, nous pourrions rajouter à cette liste les migrants, les marginalisés, mais aussi les personnes âgées, les précaires... Oui Dieu nous invite à agir sur la structure oppressive même, pour la changer, pour la faire évoluer pour plus de droit, de justice, de respect. Il nous invite à aider le coussin à retrouver sa forme initiale.

Et cet appel est autant individuel que collectif, car Dieu nous appelle à agir là où nous sommes, auprès de ceux et celles qui nous entourent. Mais je crois qu'il appelle aussi les Églises à agir, à prendre la parole, à condamner les structures oppressives et à œuvrer pour la justice, la solidarité...

Car le début du texte parle bien de religieux, de ce que nous vivons ensemble dans notre relation à Dieu. Il critique les formes d'hypocrisie qui conduisent à ne pas voir, à ne pas entendre les cris des plus fragiles, tout en voulant recevoir la bénédiction de Dieu. Le prophète utilise des mots très forts, Dieu se voile les yeux, il a horreur de nos

offrandes, il rejette nos demandes. Oui Ésaïe affirme que nous ne pouvons pas vivre une relation vivante avec Dieu si on ne vit pas une relation de justice et de respect avec ceux et celles qui nous entourent. Jésus formule cela en : Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta pensée. Qui est semblable à : Tu aimeras ton prochain comme toi-même.

Ainsi, Dieu nous appelle à lutter pour un monde plus juste, car lorsque l'on ne prend pas soin des plus fragiles, nous entretenons un monde injuste. Nous n'aidons pas le coussin à reprendre sa forme initiale. Mais pour cela nous avons besoin de l'aide de Dieu. Car malgré toute notre bonne volonté, nous ne parvenons pas à transformer le monde, nous avons besoin de nous laisser transformer. Nous avons besoin que Dieu nous convertisse, qu'il pardonne notre péché, qu'il nous aide à pratiquer la justice, l'amour et le respect.

C'est pourquoi Ésaïe poursuit par un appel de Dieu à entrer en dialogue, pour qu'il nous transforme, qu'il nous purifie. La formule est belle : Si vos péchés sont comme l'écarlate, ils deviendront blancs comme la neige. S'ils sont rouges comme le vermillon, ils deviendront comme de la laine. Oui, c'est en recevant le pardon de Dieu, que nous réalisons que nous ne pouvons pas tout changer, mais que localement, nous pouvons agir et que lui, il lutte à nos cotés, pour la justice, le respect, la vie de chacun et chacune. Le pardon permet alors de traverser le mal, de ne pas s'arrêter au péché, mais de recommencer la relation. Le pardon n'est pas l'oubli, mais le travail pour construire sur une histoire difficile commune quelque chose de neuf, de beau.

Et entant qu'Églises nous avons à témoigner de cet appel au changement, nous avons à lutter contre toutes les formes d'oppression, nous devons lutter pour la justice, le respect, la solidarité, la charité. Cela nécessite, non des rites, des prières en attendant que cela change, mais bien une prise de recul, une écoute de Dieu à travers sa Parole, un lâché prise pour laisser Dieu nous transformer et une présence engagée dans le monde. Amen

Moment de silence et Chorale seule : Lorsqu'éclate le bourgeon

Pierres et récits d'expériences

Les deux ou trois narrateurs choisis sont invités à s'avancer.

Écoutons quelques récits. En tant que pierres vivantes, nous témoignons d'histoires qui perdureront. Avec chacun de ces récits, le Corps du Christ se construit et s'édifie. Nos histoires s'entremêlent avec l'histoire du Christ, pierre angulaire de notre unité chrétienne. Tout comme Dieu nous a créés pour vivre dans la communion, de même nos histoires sont liées entre elles. Réfléchissons en écoutant ces récits, chacun tenant sa pierre.

Les narrateurs offrent leur témoignage. Après chaque récit, les fidèles prononcent ensemble le répons ci-dessous :

A : Je m'engage à répondre à l'appel d'Ésaïe à « faire le bien et rechercher la justice ».

Chant : Jésus le Christ, lumière intérieure

Prières d'intercession

Dans la foi et la confiance, nous t'implorons, toi qui est Père, Fils et Saint-Esprit : Dieu créateur, aujourd'hui perdurent encore les conséquences d'actions qui ont rendu la vie insoutenable à certains et surabondante pour d'autres. Apprends-nous à utiliser de manière responsable les ressources que tu nous as données pour le bénéfice de tous et le respect de ta création. La création qui gémit crie vers toi.

A : Enseigne-nous et montre-nous le chemin.

Dieu de compassion, aide-nous à réparer le mal que nous nous sommes fait les uns les autres et les divisions que nous avons créées au sein de ton peuple. Comme le Christ Jésus a soufflé le Saint-Esprit sur les disciples pour donner naissance à la communauté de la création nouvelle, envoie-nous ta grâce pour guérir nos divisions et nous donner l'unité pour laquelle Jésus a prié.

A : Enseigne-nous et montre-nous le chemin.

Ô Christ, toi qui es le chemin, la vérité et la vie, tu as incarné la justice dans ton ministère sur terre par le bien que tu as fait, abattant les murs de division et les préjugés qui enchaînent. Ouvre nos cœurs et nos esprits pour que nous puissions reconnaître qu'à plusieurs nous sommes un en toi.

A : Enseigne-nous et montre-nous le chemin.

Esprit Saint, tu renouvelles la face de la terre. La cime des montagnes, le tonnerre du ciel, le rythme des lacs nous parlent –

A : parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.

La légèreté des étoiles, la fraîcheur du matin, les gouttes de rosée sur les fleurs nous parlent –

A parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.

Les voix des pauvres, des opprimés et des marginaux nous parlent

A parce que nous sommes tous liés les uns aux autres.

Mais par-dessus tout, nos cœurs s'élèvent vers toi car nous crions « Abba, Père » en disant :

A Notre Père....

Collecte: Musique par Elie et P. Jacques

Prière de clôture

Dieu éternel, vois ces visages rassemblés en une sainte communauté et envoie-les là où tu veux qu'ils aillent. Encourage-les par ton Esprit Saint à poursuivre leurs témoignages, à faire le bien et à rechercher la justice au nom de ta Création à travers leurs actions. Soutiens-les pour qu'ils soient un, afin que le monde croie que tu as envoyé ton Fils unique Jésus pour le salut du monde.

Envoi

Que le Seigneur vous bénisse et vous garde. Que le Seigneur fasse resplendir sur vous son visage et vous fasse miséricorde. Que le Seigneur vous découvre sa face Et vous donne la paix.

A: Amen

Chant: Seigneur que tous unissent